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COMISIÓN PRIMERA HONORABLE 
SENADO DE LA REPÚBLICA

ACTA NÚMERO 4 DE 2017

(agosto 8)
Sesión Ordinaria

Cuatrienio 2014-2018
Legislatura 2017-2018

Primer Periodo
En la ciudad de Bogotá, D. C., el ocho (8) de 

agosto del dos mil diecisiete (2017), se reunieron 
en el salón Guillermo Valencia del Capitolio 
Nacional, previa citación, los miembros de la 
Comisión Primera del honorable Senado, con el 

I

La Presidencia, ejercida por el titular honorable 
Senador Roosvelt Rodríguez Rengifo, indica 
a la Secretaría llamar a lista y contestaron los 
honorables Senadores:

Enríquez Rosero Manuel
Gaviria Vélez José Obdulio
Gerléin Echeverría Roberto
López Hernández Claudia
López Maya Alexánder
Rangel Suárez Alfredo
Rodríguez Rengifo Roosvelt
Serpa Uribe Horacio
Vega Quiroz Doris Clemencia.

A C T A S  D E  C O M I S I Ó N

Amín Hernández Jaime
Andrade Serrano Hernán
Benedetti Villaneda Armando
Enríquez Maya Eduardo
Galán Pachón Juan Manuel
Morales Hoyos Viviane
Motoa Solarte Carlos Fernando
Valencia Laserna Paloma
Varón Cotrino German

Barreras Montealegre Roy Leonardo
La Secretaría informa que se ha registrado 

quórum deliberatorio.
Siendo las 10:40 a. m., la Presidencia 

:
“Ábrase la sesión y proceda el Secretario a dar 

lectura al Orden del Día para la presente reunión”.
Por Secretaría se da lectura al Orden del Día:

ORDEN DEL DÍA
Cuatrienio 2014-2018
Legislatura 2017-2018

Día: martes 8 de agosto de 2017
Lugar: salón Guillermo Valencia – Capitolio 

Nacional primer piso
Hora: 10: 00 a. m.

I
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II

° de agosto de 2017
III

Directiva de la honorable Comisión Primera 
Constitucional del Senado de la República, a 
debate de control político al señor Ministro de la 
Defensa Nacional, doctor Luis Carlos Villegas 
Echeverri, para que absuelva en sesión ordinaria 
de esta célula legislativa, el siguiente temario 
referido al balance general de la política de 

en la prevención, erradicación y disminución de 
cultivos ilícitos en el país.

Invítese al señor Procurador General de 
la Nación, doctor Fernando Carrillo; al señor 
Contralor General de la República, doctor Edgardo 
Maya Villazón, y al señor Defensor del Pueblo 
Nacional. Igualmente, invítese al Director de la 

el Delito (ONUDD), doctor Yuri Fedotov.
Alexánder López Maya.

Senador de la República.

entre el Gobierno y las Farc, por favor indicar y 
allegar copia de los respectivos soportes.

a) Las gestiones realizadas para la erradicación 
de cultivos ilícitos dentro del territorio nacional, 
discriminando el cultivo, las hectáreas y la forma 
de erradicación.

b) Indicar las cifras, porcentajes y el número de 
hectáreas que se ha erradicado por departamento 
de manera voluntaria y de manera forzosa, en 
especial en lo relacionado con el cultivo de 
cocaína.

c) Detallar el aumento de producción de cocaína 

territorios en los cuales se presentó un aumento. 
Así mismo, se solicita que se informe cuál ha 
sido el aumento que se ha presentado en el primer 
semestre del año en curso.

d) Informar cuáles han sido las medidas 
administrativas, técnicas y operativas que se 
tomaron para prevenir y corregir el aumento de 
producción de cocaína.

e) Conforme el punto anterior, indicar cuál es la 
situación socioeconómica de los territorios en los 
que se evidenció aumento de cultivo de cocaína. 
Indicar los porcentajes de vulnerabilidad de la 

población a la presencia de los cultivos de coca y 
otros ilícitos en su territorio.

f) Señalar los objetivos estratégicos del 
Gobierno nacional para contrarrestar los efectos 
negativos del aumento de la producción de cocaína 

g) Favor informar qué efectos socioeconómicos, 
ambientales y culturales ha tenido el aumento de 
producción de cocaína y la erradicación voluntaria 
y forzosa.

h) Señalar el porcentaje de incautaciones 
de cocaína para los años 2015, 2016 y primer 

toneladas incautadas.
i) Teniendo en cuenta la pregunta anterior, 

favor detallar las cifras de distribución de cocaína 
con origen en Colombia en el exterior.

j) Sírvase indicar los porcentajes de distribución 
y comercialización de cocaína en el mercado 
interno, y explique el impacto que se genera en 
la economía del país o en el PIB. De conformidad 
con la información a disposición del Ministerio de 
Defensa Nacional.

k) Explique cuál ha sido la reorganización de 
la fuerza pública después del cese al fuego con 
ocasión de la política de lucha antidrogas.

l) Favor enumerar los compromisos contraídos 
por el Ministerio de Defensa en materia de lucha 
antidrogas con acuerdos de cooperación con otros 
Estados; hacer énfasis en aquellos en desarrollo 
con los Estados Unidos de América.

m) Favor enumerar los compromisos contraídos 
por el Ministerio de Defensa Nacional en materia 
de lucha antidrogas con ocasión de los acuerdos 
suscritos por el Gobierno nacional y la guerrilla 
de las FARC EP para el logro de una paz estable 
y duradera.

n) Con base en esta reorganización informe 
si la misma ha sido efectiva para prevenir y 
disminuir los cultivos ilícitos o si, por el contrario, 
las acciones de erradicación y prevención han 

actividades de siembra, producción, distribución 
y exportación de cocaína.

o) Informe de manera detallada en qué consiste 
el plan de erradicación de 100.000 hectáreas 
durante el próximo año; explicar desde el punto 
de vista presupuestal y metodológico.

p) Explique qué originó el crecimiento de más 
de un 52% de cultivos ilícitos en el territorio 
nacional, teniendo en cuenta la política de 

en la prevención, erradicación y disminución de 
cultivos ilícitos en el país.

q) Indique cuál es la posición del Gobierno 
nacional en relación con la legalización de las 
drogas.

r) Informe qué papel desempeña la Fuerza 
Pública en las zonas en las que ya no existe 
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presencia de las Farc, en particular en lo relacionado 
con el control con la siembra, producción y 
comercialización de cultivos ilícitos.

Cordialmente,
Alexánder López Maya,

Senador de la República.

1. Cuál ha sido el gasto militar en los últimos 
10 años. Discrimine por año.

2. Cuál ha sido el pie de fuerza disponible por 
parte de las fuerzas militares durante los últimos 
10 años. Discrimine por año.

3. De conformidad con la respuesta allegada 
por usted bajo el radicado número OFI17-62231 
MDN-DMSG-EC, el Programa Nacional Integral 
de Sustitución de Cultivos de Uso Ilícito (PNIS) 
y el Plan de Erradicación de Cultivos Ilícitos 
se han articulado como una sola estrategia; 

indique:

zonas y comunidades en las cuales se adelantarán 
las acciones propias del PNIS y en cuáles se 
implementará el Plan de Erradicación de Cultivos 
Ilícitos. Señale cuáles son las zonas priorizadas 
para la implementación del PNIS y cuáles son las 
priorizadas para la implementación del Plan de 
Erradicación de Cultivos Ilícitos.

b) Señale sobre qué territorios se ha 
implementado el Plan de Erradicación de Cultivos 
Ilícitos en lo que va corrido del año 2017.

c) Señale en qué eventos se ha presentado una 
intervención de los dos programas (Programa 
Nacional Integral de Sustitución de Cultivos 
de Uso Ilícito (PNIS) y el Plan de Erradicación 
de Cultivos Ilícitos), indicando lugar, fecha, 
comunidad y territorios intervenidos.

d) Indique por qué razones se aplican sobre un 
mismo territorio o comunidad las dos estrategias.

e) Señale los efectos que ha tenido la aplicación 
de las dos estrategias sobre un mismo territorio.

f) Señale qué acciones desarrolla el Ministerio 
de Defensa para garantizar las condiciones de 
seguridad para las comunidades y los territorios 
afectados por los cultivos de uso ilícito; en 
particular relacione:

- Qué acciones se han desarrollado para la 
protección de las comunidades frente a cualquier 
tipo de coacción o amenaza; discrimine por 
territorio de implementación del PNIS.

- Cuál es el nivel de fortalecimiento de 
las capacidades estatales de interdicción y 
judicialización de las redes territoriales de 

contemplada en el Acuerdo Final. Discrimine 
a nivel nacional y discrimine por territorio de 
implementación del PNIS.

- Cuál es el avance del programa de desminado 
y limpieza de las áreas del territorio nacional en 
los territorios de implementación del PNIS.

1. Qué papel desempeña el Ministerio de 
Agricultura en la implementación articulada de 
los puntos 1 y 4 del Acuerdo Final de Paz; describa 
las acciones que desarrolla en coordinación con la 
Dirección para la Sustitución de Cultivos Ilícitos 
y con el Ministerio de Defensa.

2. Cuáles son los territorios priorizados para la 
implementación del PNIS y qué acciones propias 
de la RRI se implementan en ellos.

3. Cuáles son las competencias del Ministerio 
de Agricultura en la implementación de la Reforma 
Rural Integral.

4. Relacione las actividades desarrolladas hasta 
la fecha en cumplimiento de dichas competencias 
en relación con la implementación del PNIS.

5. Indique con qué tipos de cultivo se 
sustituyeron los cultivos de coca a lo largo de los 
años 2012 y 2013 y cuáles fueron las causas del 
incremento producido en el año 2014.

Remítase al señor Director de la Dirección para 
Sustitución de Cultivos, entidad adscrita a la Alta 

Departamento Administrativo de la Presidencia 
de la República, el siguiente cuestionario:

1. Cuáles son los avances en la implementación 
del Programa Nacional Integral de Sustitución de 
Cultivos de Uso Ilícito (PNIS).

2. Indique si se ha logrado adelantar la 
implementación del PNIS de manera integrada 
con la Reforma Rural Integral. Describa en qué 
ha consistido dicha implementación articulada 
indicando acciones concretas por territorio.

3. Considera usted que la Dirección cuenta 
con la autonomía y herramientas necesarias para 
adelantar la coordinación de las acciones de 
implementación del PNIS en integración con la 
RRI.

4. Con qué recursos de tipo económico y 
humano cuenta la Dirección para adelantar sus 
funciones. ¿
cumplir con la labor que le ha sido encomendada? 
¿Qué recursos adicionales necesita?

5. ¿Cuál ha sido el nivel de articulación en la 
implementación de esta política pública con el 
Ministerio de Agricultura, el Ministerio de Defensa 
y el Ministerio de Salud?

6. Describa los mecanismos de articulación, 
remita la correspondencia cruzada con dichas 
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entidades a propósito de la implementación de 
esta política durante el año 2017.

7. ¿Cuál ha sido el apoyo en la implementación 
del Programa Nacional Integrado de Sustitución 
por parte del Ministerio de Defensa Nacional?

zonas y comunidades en las cuales se adelantarán 
las acciones propias del PNIS y en cuáles se 
implementará el Plan de Erradicación de Cultivos 
Ilícitos. Señale cuáles son las zonas priorizadas 
para la implementación del PNIS y cuáles son las 
priorizadas para la implementación del Plan de 
Erradicación de Cultivos Ilícitos.

9. Señale sobre qué territorios se ha 
implementado el Programa Nacional Integral de 
Sustitución de Cultivos de Uso Ilícito (PNIS) en 
lo que va corrido del año 2017.

10. Señale en qué eventos se ha presentado 
una intervención de los dos programas (Programa 
Nacional Integral de Sustitución de Cultivos 
de Uso Ilícito (PNIS) y el Plan de Erradicación 
de Cultivos Ilícitos), indicando lugar, fecha, 
comunidad y territorios intervenidos.

a) Indique por qué razones se aplican sobre un 
mismo territorio o comunidad las dos estrategias.

b) Señale los efectos que ha tenido la aplicación 
de las dos estrategias sobre un mismo territorio.

11. Señale si el Ministerio de Defensa 
ha desarrollado las acciones necesarias para 
garantizar las condiciones de seguridad para las 
comunidades y los territorios afectados por los 
cultivos de uso ilícito.

12. El Ministerio de Defensa Nacional hace 
parte de las mesas de trabajo, para lograr los 
acuerdos colectivos de Sustitución de cultivos de 
coca.

13. ¿Tienen conocimiento o denuncias de la 
comunidad por posibles abusos de la Fuerzas 
Militares en territorios donde se estén realizado 
acuerdos colectivos, en particular por abusos 
relacionados con la implementación del Plan de 
Erradicación de Cultivos Ilícitos?

14. En un mismo territorio, ¿se han presentado 
acuerdos por parte de la Dirección para la 
Sustitución de Cultivos Ilícitos y el Ministerio de 
Defensa? ¿En qué han consistido dichos acuerdos 
y cuál es su nivel de implementación actual?

presentado en la implementación de los PNIS?
16. Cuál es la situación socioeconómica de 

los territorios donde se han logrado acuerdos 
colectivos y ¿Cuál ha sido el compromiso del 
Ministerio de Defensa frente al monitoreo?

17. Como se han dividido las tareas entre la 
Dirección para la Sustitución de Cultivos Ilícitos 
y el Ministerio de Defensa Nacional para sustituir, 
erradicar y prevenir la siembra de Cultivos ilícitos 
en territorios que son considerados propensos a la 
siembra de los mismos?

18. En relación a la ejecución de PNIS, existe 
la disponibilidad presupuestal para garantizar la 
sustitución efectiva de los cultivos ilícitos actuales 
(148.000 hectáreas).

19. Por qué tipo de cultivo se está desarrollando 
la sustitución en cada uno de los territorios de 
implementación del PNIS.

1. Indique si ha adelantado investigaciones 
o ha recibido denuncias sobre violaciones a los 
derechos humanos en las zonas de implementación 
del (Programa Nacional Integral de Sustitución 
de Cultivos de Uso Ilícito (PNIS), en el marco 
de acciones de erradicación, forzada adelantadas 
por la fuerza pública. Relacione lugar, fecha, 
tipo de violación, personas, territorios y/o bienes 
afectados.

2. Indique si ha adelantado investigaciones 
o ha recibido denuncias sobre violaciones a los 
derechos humanos por parte de la fuerza pública 
en las zonas de implementación del Plan de 
Erradicación de Cultivos Ilícitos. Relacione lugar, 
fecha, tipo de violación, personas, territorios y/o 
bienes afectados.

1. Indique si ha adelantado investigaciones 
o ha recibido denuncias sobre violaciones a los 
derechos humanos en las zonas de implementación 
del Programa Nacional Integral de Sustitución 
de Cultivos de Uso Ilícito (PNIS), en el marco 
de acciones de erradicación, forzada adelantadas 
por la fuerza pública. Relacione lugar, fecha, 
tipo de violación, personas, territorios y/o bienes 
afectados.

2. Indique si ha adelantado investigaciones 
o ha recibido denuncias sobre violaciones a los 
derechos humanos por parte de la fuerza pública 
en las zonas de implementación del Plan de 
Erradicación de Cultivos Ilícitos. Relacione lugar, 
fecha, tipo de violación, personas, territorios y/o 
bienes afectados.

Atentamente,
Alexánder López Maya.

Senador de la República.
IV

V

El Presidente,
Honorable Senador Roosvelt Rodríguez Rengifo.
El Vicepresidente,

Honorable Senador Horacio Serpa Uribe.
El Secretario General,

Guillermo León Giraldo Gil.
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La Presidencia abre la discusión del Orden del 
Día e informa que una vez se constituya quórum 
decisorio se someterá a votación.

Atendiendo instrucciones de la Presidencia 
por Secretaría se da lectura al siguiente punto del 
Orden del Día:

II

° de agosto de 2017
La Presidencia informa cuando se encuentren 

publicadas en la Gaceta del Congreso se 
someterán a votación.

Atendiendo instrucciones de la Presidencia 
por Secretaría se da lectura al siguiente punto del 
Orden del Día:

III

Directiva de la honorable Comisión Primera 
Constitucional del Senado de la República, a 
debate de control político al señor Ministro de la 
Defensa Nacional, doctor Luis Carlos Villegas 
Echeverri, para que absuelva en sesión ordinaria 
de esta célula legislativa, el siguiente temario 
referido al balance general de la política de 

en la prevención, erradicación y disminución de 
cultivos ilícitos en el país.

Invítese al señor Procurador General de 
la Nación, doctor Fernando Carrillo; al señor 
Contralor General de la República, doctor Edgardo 
Maya Villazón, y al señor Defensor del Pueblo 
Nacional. Igualmente, invítese al Director de la 

el Delito (ONUDD), doctor Yuri Fedotov.
Alexánder López Maya.

Senador de la República.

entre el Gobierno y las Farc, por favor indicar y 
allegar copia de los respectivos soportes.

s) Las gestiones realizadas para la erradicación 
de cultivos ilícitos dentro del territorio nacional, 
discriminando el cultivo, las hectáreas y la forma 
de erradicación.

t) Indicar las cifras, porcentajes y el número de 
hectáreas que se ha erradicado por departamento 
de manera voluntaria y de manera forzosa, en 
especial en lo relacionado con el cultivo de 
cocaína.

u) Detallar el aumento de producción de 

los territorios en los cuales se presentó un 
aumento. Así mismo, se solicita que se informe 
cuál ha sido el aumento que se ha presentado en el 
primer semestre del año en curso.

v) Informar cuáles han sido las medidas 
administrativas, técnicas y operativas que se 
tomaron para prevenir y corregir el aumento de 
producción de cocaína.

w) Conforme el punto anterior, indicar cuál 
es la situación socioeconómica de los territorios 
en los que se evidenció aumento de cultivo de 
cocaína. Indicar los porcentajes de vulnerabilidad 
de la población a la presencia de los cultivos de 
coca y otros ilícitos en su territorio.

x) Señalar los objetivos estratégicos del 
Gobierno nacional para contrarrestar los efectos 
negativos del aumento de la producción de cocaína 

y) Favor informar qué efectos socioeconómicos, 
ambientales y culturales ha tenido el aumento de 
producción de cocaína y la erradicación voluntaria 
y forzosa.

z) Señalar el porcentaje de incautaciones 
de cocaína para los años 2015, 2016 y primer 

toneladas incautadas.
aa) Teniendo en cuenta la pregunta anterior, 

favor detallar las cifras de distribución de cocaína 
con origen en Colombia en el exterior.

bb) Sírvase indicar los porcentajes de 
distribución y comercialización de cocaína en el 
mercado interno, y explique el impacto que se 
genera en la economía del país o en el PIB, de 
conformidad con la información a disposición del 
Ministerio de Defensa Nacional.

cc) Explique cuál ha sido la reorganización de 
la fuerza pública después del cese al fuego con 
ocasión de la política de lucha antidrogas.

dd) Favor enumerar los compromisos contraídos 
por el Ministerio de Defensa en materia de lucha 
antidrogas con acuerdos de cooperación con otros 
Estados, hacer énfasis en aquellos en desarrollo 
con los Estados Unidos de América.

ee) Favor enumerar los compromisos contraídos 
por el Ministerio de Defensa Nacional en materia 
de lucha antidrogas con ocasión de los acuerdos 
suscritos por el Gobierno nacional y la guerrilla 
de las FARC EP para el logro de una paz estable 
y duradera.

si la misma ha sido efectiva para prevenir y 
disminuir los cultivos ilícitos o si, por el contrario, 
las acciones de erradicación y prevención han 

actividades de siembra, producción, distribución 
y exportación de cocaína.

gg) Informe de manera detallada en qué consiste 
el plan de erradicación de 100.000 hectáreas 
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durante el próximo año, explicar desde el punto 
de vista presupuestal y metodológico.

hh) Explique qué originó el crecimiento de 
más de un 52% de cultivos ilícitos en el territorio 
nacional, teniendo en cuenta la política de 

en la prevención, erradicación y disminución de 
cultivos ilícitos en el país.

ii) Indique cuál es la posición del Gobierno 
nacional en relación con la legalización de las 
drogas.

jj) Informe qué papel desempeña la fuerza 
pública en las zonas en las que ya no existe 
presencia de las Farc, en particular en lo relacionado 
con el control con la siembra, producción y 
comercialización de cultivos ilícitos.

Cordialmente,
Alexánder López Maya.

Senador de la República.

Adiciónese el cuestionario dirigido al sr. 
Ministro de Defensa Nacional, dr. Luis Carlos 
Villegas Echeverri, con las siguientes preguntas:

1. Cuál ha sido el gasto militar en los últimos 
10 años, discrimine por año.

2. Cuál ha sido el pie de fuerza disponible por 
parte de las fuerzas militares durante los últimos 
10 años, discrimine por año.

3. De conformidad con la respuesta allegada 
por usted bajo el radicado número OFI17-62231 
MDN-DMSG-EC, el Programa Nacional Integral 
de Sustitución de Cultivos de Uso Ilícito (PNIS) 
y el Plan de Erradicación de Cultivos Ilícitos 
se han articulado como una sola estrategia, 

indique.

zonas y comunidades en las cuales se adelantarán 
las acciones propias del PNIS y en cuáles se 
implementará el Plan de Erradicación de Cultivos 
Ilícitos. Señale cuáles son las zonas priorizadas 
para la implementación del PNIS y cuáles son las 
priorizadas para la implementación del Plan de 
Erradicación de Cultivos Ilícitos.

b) Señale sobre qué territorios se ha 
implementado el Plan de Erradicación de Cultivos 
Ilícitos en lo que va corrido del año 2017.

c) Señale en qué eventos se ha presentado una 
intervención de los dos programas (Programa 
Nacional Integral de Sustitución de Cultivos 
de Uso Ilícito (PNIS) y el Plan de Erradicación 
de Cultivos Ilícitos), indicando lugar, fecha, 
comunidad y territorios intervenidos.

d) Indique por qué razones se aplican sobre un 
mismo territorio o comunidad las dos estrategias.

e) Señale los efectos que ha tenido la aplicación 
de las dos estrategias sobre un mismo territorio.

f) Señale qué acciones desarrolla el Ministerio 
de Defensa para garantizar las Condiciones de 
seguridad para las comunidades y los territorios 
afectados por los cultivos de uso ilícito, en 
particular relacione:

1. Qué acciones se han desarrollado para la 
protección de las comunidades frente a cualquier 
tipo de coacción o amenaza, discrimine por 
territorio de implementación del PNIS.

2. Cuál es el nivel de fortalecimiento de 
las capacidades estatales de interdicción y 
judicialización de las redes territoriales de 

contemplada en el Acuerdo Final. Discrimine 
a nivel nacional y discrimine por territorio de 
implementación del PNIS.

3. Cuál es el avance del programa de desminado 
y limpieza de las áreas del territorio nacional en 
los territorios de implementación del PNIS.

1. Qué papel desempeña el Ministerio de 
Agricultura en la implementación articulada de 
los puntos 1 y 4 del Acuerdo Final de Paz, describa 
las acciones que desarrolla en coordinación con la 
Dirección para la Sustitución de Cultivos Ilícitos 
y con el Ministerio de Defensa.

2. Cuáles son los territorios priorizados para la 
implementación del PNIS y qué acciones propias 
de la RRI se implementan en ellos.

3. Cuáles son las competencias del Ministerio 
de Agricultura en la implementación de la Reforma 
Rural Integral.

4. Relacione las actividades desarrolladas hasta 
la fecha en cumplimiento de dichas competencias 
en relación con la implementación del PNIS.

5. Indique con qué tipos de cultivo se 
sustituyeron los cultivos de coca a lo largo de los 
años 2012 y 2013 y cuáles fueron las causas del 
incremento producido en el año 2014.

1. Cuáles son los avances en la implementación 
del Programa Nacional Integral de Sustitución de 
Cultivos de Uso Ilícito (PNIS).

2. Indique si se ha logrado adelantar la 
implementación del PNIS de manera integrada 
con la Reforma Rural Integral. Describa en qué 
ha consistido dicha implementación articulada 
indicando acciones concretas por territorio.

3. Considera usted que la Dirección cuenta 
con la autonomía y herramientas necesarias para 
adelantar la coordinación de las acciones de 
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implementación del PNIS en integración con la 
RRI.

4. ¿Con qué recursos de tipo económico y 
humano cuenta la Dirección para adelantar sus 
funciones? ¿
cumplir con la labor que le ha sido encomendada? 
¿Qué recursos adicionales necesita?

5. ¿Cuál ha sido el nivel de articulación en la 
implementación de esta política pública con el 
Ministerio de Agricultura, el Ministerio de Defensa 
y el Ministerio de Salud?

6. Describa los mecanismos de articulación, 
remita la correspondencia cruzada con dichas 
entidades a propósito de la implementación de 
esta política durante el año 2017.

7. ¿Cuál ha sido el apoyo en la implementación 
del Programa Nacional Integrado de Sustitución 
por parte del Ministerio de Defensa Nacional?

zonas y comunidades en las cuales se adelantarán 
las acciones propias del PNIS y en cuáles se 
implementará el Plan de Erradicación de Cultivos 
Ilícitos. Señale cuáles son las zonas priorizadas 
para la implementación del PNIS y cuáles son las 
priorizadas para la implementación del Plan de 
Erradicación de Cultivos Ilícitos.

9. Señale sobre qué territorios se ha 
implementado el Programa Nacional Integral de 
Sustitución de Cultivos de Uso Ilícito (PNIS) en 
lo que va corrido del año 2017.

10. Señale en qué eventos se ha presentado 
una intervención de los dos programas (Programa 
Nacional Integral de Sustitución de Cultivos 
de Uso Ilícito (PNIS) y el Plan de Erradicación 
de Cultivos Ilícitos), indicando lugar, fecha, 
comunidad y territorios intervenidos.

a) Indique por qué razones se aplican sobre un 
mismo territorio o comunidad las dos estrategias.

b) Señale los efectos que ha tenido la aplicación 
de las dos estrategias sobre un mismo territorio.

11. Señale si el Ministerio de Defensa 
ha desarrollado las acciones necesarias para 
garantizar las condiciones de seguridad para las 
comunidades y los territorios afectados por los 
cultivos de uso ilícito.

12. ¿El Ministerio de Defensa Nacional hace 
parte de las mesas de trabajo, para lograr los 
acuerdos colectivos de sustitución de cultivos de 
coca?

13. ¿Tienen conocimiento o denuncias de la 
comunidad por posibles abusos de la Fuerzas 
Militares en territorios donde se estén realizado 
acuerdos colectivos, en particular por abusos 
relacionados con la implementación del Plan de 
Erradicación de Cultivos Ilícitos?

14. ¿En un mismo territorio, se han presentado 
acuerdos por parte de la Dirección para la 
Sustitución de Cultivos Ilícitos y el Ministerio de 

Defensa? ¿En qué han consistido dichos acuerdos 
y cuál es su nivel de implementación actual?

15. ¿
presentado en la implementación de los PNIS?

16. ¿Cuál es la situación socioeconómica de 
los territorios donde se han logrado acuerdos 
colectivos y cuál ha sido el compromiso del 
Ministerio de Defensa frente al monitoreo?

17. ¿Cómo se han dividido las tareas entre la 
Dirección para la Sustitución de Cultivos Ilícitos 
y el Ministerio de Defensa Nacional para sustituir, 
erradicar y prevenir la siembra de cultivos ilícitos 
en territorios que son considerados propensos a la 
siembra de los mismos?

18. En relación con la ejecución de PNIS, existe 
la disponibilidad presupuestal para garantizar la 
sustitución efectiva de los cultivos ilícitos actuales 
(148.000 hectáreas).

19. Por qué tipo de cultivo se está desarrollando 
la sustitución en cada uno de los territorios de 
implementación del PNIS.

1. Indique si ha adelantado investigaciones 
o ha recibido denuncias sobre violaciones a los 
derechos humanos en las zonas de implementación 
del Programa Nacional Integral de Sustitución 
de Cultivos de Uso Ilícito (PNIS), en el marco 
de acciones de erradicación, forzada adelantadas 
por la fuerza pública. Relacione lugar, fecha, 
tipo de violación, personas, territorios y/o bienes 
afectados.

2. Indique si ha adelantado investigaciones 
o ha recibido denuncias sobre violaciones a los 
derechos humanos por parte de la fuerza pública 
en las zonas de implementación del Plan de 
Erradicación de Cultivos Ilícitos. Relacione lugar, 
fecha, tipo de violación, personas, territorios y/o 
bienes afectados.

1. Indique si ha adelantado investigaciones 
o ha recibido denuncias sobre violaciones a los 
derechos humanos en las zonas de implementación 
del Programa Nacional Integral de Sustitución 
de Cultivos de Uso Ilícito (PNIS), en el marco 
de acciones de erradicación, forzada adelantadas 
por la fuerza pública. Relacione lugar, fecha, 
tipo de violación, personas, territorios y/o bienes 
afectados.

2. Indique si ha adelantado investigaciones 
o ha recibido denuncias sobre violaciones a los 
derechos humanos por parte de la fuerza pública 
en las zonas de implementación del Plan de 
Erradicación de Cultivos Ilícitos. Relacione lugar, 
fecha, tipo de violación, personas, territorios y/o 
bienes afectados.
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Atentamente,
Alexánder López Maya.

Senador de la República.
La Secretaría informa de los citados e invitados: 

el doctor Luis Carlos Villegas Echeverri, Ministro 
de la Defensa Nacional, se excusó; el doctor 
Aurelio Iragorri Valencia, Ministro de Agricultura, 
se excusa (fue invitado a un debate en la Comisión 
Quinta programada desde la semana anterior). De 
los invitados: el doctor Fernando Carrillo Flórez, 
Procurador General de la Nación, se excusa 
y delega a la doctora Elena Ambrosi Turbay, 

procuradora delegada para la paz y la protección 
de los derechos de las víctimas; el doctor Edgardo 
Maya Villazón, Contralor General de la República, 
se excusa y delega como observador al doctor 
Alberto Torres Gutiérrez, Director de Estudios 
Sectoriales de la Contraloría Delegada para el 
Sector Defensa, Justicia y Seguridad; el doctor 
Carlos Alfonso Negret Mosquera, Defensor 
del Pueblo Nacional, se excusó (se encuentra 
viajando); el doctor Yuri Fedotov, Director de la 

y el Delito (ONUDD), no está presente; el doctor 
Eduardo Díaz Uribe, Director Agencia para la 
Sustitución de Cultivos, está presente.



G  697 Martes, 15 de agosto de 2017 Página 9



Página 10 Martes, 15 de agosto de 2017 G  697

 López 
Maya

Presidente buenos días, un saludo para usted 
y para todos los colegas y todos los asistentes y 
televidentes a esta hora. Primero Presidente para 
ver si usted permite el ingreso de dos amigos 
de Buenaventura que están acá y que quieren 
saludarnos ahora más rato si la Comisión así lo 
quiere, traer un mensaje de su pueblo así que si 
usted permite que los dos amigos de Buenaventura 
pueden ingresar.

Si perdón son tres, entonces hay que decirles 
a los funcionarios que así no tengan corbata 
los ciudadanos ellos pueden participar aquí en 
estas sesiones sin ningún problema, que estén 
tranquilos, eso sea lo primero, bienvenidos a los 
compañeros amigos de Buenaventura.

En relación al debate citado para hoy honorables 
Senadores y Senadoras, esta es la segunda vez 
que el señor Ministro de Defensa presenta excusa, 
pero es como de la misma manera; hace una 
semana faltando una hora envió una excusa ahí 
como por dejar, como si esto fuese un circo, como 
si esto fuese un sitio donde se compra una boleta 
para entrar o si fuesen parte de las propiedades 
del Ministro en donde pues sin ningún tipo de 
seriedad y de respeto puede generar este tipo de 
excusas o este tipo de inasistencia.

Eso fue el pasado martes, y el debate no se 
hizo aún a pesar de que dejé una constancia casi 
que en el mismo sentido a la de hoy de que me 
pareció un irrespeto que un Ministro no atendiera 
las citaciones del Congreso y en este caso de la 
Comisión Primera. Para un debate honorables 
Senadores ustedes saben que uno requiere 
demasiado tiempo, el equipo de trabajo nuestro, 

de semana, trasnochos, investigación; nosotros 
los Senadores lo mismo. De la misma manera 
trabajamos en investigación, en estudios juiciosos 
para responderle al país con nuestro deber, para 
cumplir con este tipo de debates y en el debate 
de estos tan importantes, todos los debates son 
importantes, pero este debate de cultivos ilícitos 
es un debate clave para el país, es una guerra del 
mismo calibre, del mismo nivel tal vez de la tierra 
que se ha librado con las FARC o con el ELN y 
con la insurgencia en el país históricamente, el 

Colombia es una de sus peores tragedias.

para nuestros jóvenes, para el pueblo colombiano 
y para el mundo.

Y si el Ministro de Defensa que es el responsable 
de dirigir la política para disminuir y reducir el 

no viene, pues entonces ¿En qué país estamos 

nosotros? ¿O qué es esto? ¿Esto es el Congreso o 
donde es que estoy yo?

O sea, esto se lo hacen a diario a las juntas 
comunales, a las juntas administradoras locales, 
de pronto a un Consejo, que es una falta de respeto 
igual pero al Congreso, nosotros que tenemos la 
competencia para citar a un debate de un Ministro 
del Gobierno no viene, yo creo que es un irrespeto 
absoluto y no lo acepto.

La misma dinámica de hace ocho días del 
Ministro, presenta excusa 20 minutos antes, 
por ¿qué no lo dijo desde el viernes, y la misma 
excusa que es que tiene el Consejo de Ministros? 
Hoy como la pregunta que yo me hago es me 

Presidente por secretaría y así lo voy a hacer me 
han informado que otros Ministros están llegando 
ya a debates aquí en el Congreso.

O sea, es un debate o un Consejo de Ministros 
para él solo, ¿O qué es lo que está pasando acá? 
Entonces señor Presidente de verdad estoy muy 
molesto por esa situación, ya son dos semanas 
perdidas prácticamente por la no asistencia de 
este Ministro, la Comisión Primera, Senadores 
y senadoras nos preparamos para este tipo de 
debates.

Y casi que suspendemos la agenda de una 
comisión para atender estos debates, porque estos 
debates se aplican a todo un día de Comisión, y 
que un Ministro 20 minutos antes nos diga que no 
va a estar o una excusa que para mí es inaceptable 
a mí parece que nos están irrespetando de manera 
grave, por lo menos yo me siento irrespetado.

Como citante a este debate, dos semanas ya, 
más tiempo perdidos, trabajo, estudio, investigue, 
y aquí el Ministro no viene porque supuestamente 
está el Consejo de Ministros y nos damos cuenta 
de que los Ministros, no todos, pero no sé si hay 

Entonces señor Presidente yo no voy a insistir más 
en esto y se lo acabo de manifestar a usted.

Yo voy a presentar una proposición para que 
esta Comisión decida si se vota la moción de 
observación contra el Ministro de Defensa, y si es 
el caso hoy hasta la plenaria en la misma lógica a 
solicitar moción de censura.

Porque este Ministro es muy acucioso cuando 
tiene proyectos de ley en esta Comisión Primera, 
yo lo he visto aquí todo el día cuando tiene 
proyectos de su interés, y ahí sí se viene desde 
tempranito hasta con almuerzo y todo para los 
miembros de la Comisión y trae una avanzada 
enorme y nos llaman al celular con cinco o seis 
días de anticipación.

Pero cuando lo citamos a un debate que 
compromete su gestión no viene, ni llama, ni 
manda avanzadas ni nada, o sea qué es eso, pero 

cuando estábamos en Buenaventura a propósito 
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de la visita aquí de los líderes del Comité de paro 
cívico de Buenaventura.

Fue a Buenaventura a decir que tenían que 

y hecho y ordenó no solo la militarización de 
Buenaventura sino que ordenó al Esmad atacar y 
agredir a la población en Buenaventura, o sea, es 
muy valiente y muy verraco con los débiles, con 
los campesinos, con los afros, con la población 
indefensa, pero por qué también no les da la cara 
estos debates.

Eso no es serio señor Presidente y honorables 
Senadores y Senadoras, y yo no aceptó esa 
excusa, entonces voy a radicar señor Presidente, y 
honorables Senadores y Senadoras la proposición 
de moción de observación al señor Ministro de 
Defensa, para la más amable discusión de ustedes 

seguir pasando y es más lo digo hoy, si este 
Gobierno no respeta pues a mí que ni me llamen 
para votar los temas de paz.

Porque aquí la única agenda que hay en este 
país no es el tema de los acuerdos con las FARC 
y me perdona pero si el Gobierno sigue creyendo 
que en la decisión política que hemos tomado 
mi partido de avalar los acuerdos de La Habana 
solamente vamos a estar aquí para votar o discutir 
estos proyectos pues voy a plantearle a mi bancada 
que rediscutamos nuestra posición en relación a 
este tema.

Pero aquí los demás temas sociales, los demás 
temas políticos, de derechos humanos, los temas 
que tienen que ver con esa otra violencia, con esa 
otra guerra que tiene Colombia tienen que ser 
también de la agenda y en ese sentido me parece 
prudente que discutamos esa postura del Polo 
Democrático en relación a la actitud del Gobierno 
de no querer aceptar este tipo de debates.

Entonces señor Presidente lamento que el 
Ministro de Defensa se haya excusado, vamos 

parecer con anterioridad tenía una citación de la 
Comisión Quinta para el tema de la enfermedad 

porque si tampoco es así pues obviamente actuar 
de la misma manera con el mismo rigor.

Entonces señor Presidente dejó a su 
consideración y a la consideración de la Comisión 
la actuación que debemos de tener, pero yo en lo 
personal como citante al debate de cultivos ilícitos 
no acepto la excusa del Ministro de Defensa y 
estoy radicando la proposición para la moción 
de censura a este Ministro, muchas gracias señor 
Presidente.

Gracias Senador, Senador, acepta como lo 
hablamos personalmente dejar la proposición 
aquí en la mesa, aplazar el debate para el próximo 

martes, si de no surtirse el debate someter a 
consideración esa proposición de la Comisión.

Presidente yo lo dejo a la consideración de la 
Comisión porque creo pues que los colegas me 
están manifestando pues la preocupación sobre 
este tema y creo que ya es un tema que no es 
solamente mi postura como citante al debate sino 
que creo también es una preocupación que tienen 
los Senadores. A mí me gustaría escuchar cuál es 
la posición de los colegas en relación a este tema 
porque quisiera es que este tema lo discutamos entre 
todos, le debemos una salida.

Yo creo que ya es la segunda semana que nos 
hace perder este Ministro y creo que no está bien 
visto por la Comisión Primera señor Presidente, 
yo obviamente me acojo a las consideraciones de 
la Comisión en este tema pero voy a radicar como 
se lo dije a usted señor Presidente la proposición 
de moción de observación al Ministro de Defensa 
para que se discuta a la hora y en el lugar que se 
estime conveniente.

Gracias Presidente, un saludo muy especial 
al doctor Eduardo Díaz Uribe que está aquí 
con nosotros y también la delegada que ha sido 
delegada para este debate, pues preocupante que 
en un tema tan sensible, un tema que suscita 
la mayor preocupación no solamente a nivel 
nacional sino a nivel regional, particularmente 
para todos es conocido que nuestro departamento 
el departamento de Nariño, el departamento del 
Putumayo, Tumaco, hay una situación difícil.

Yo quisiera pedirle al Gobierno reconsiderar 
el tema y adelantar este debate sin los Ministros 
pues me parece un poco complejo aunque yo sé 
que el doctor Eduardo Díaz ha venido trabajando 
en eso, conoce, han adelantado muchas acciones 
en eso y entre otras cosas también parece que 
el Gobierno debería también aprovechar estos 
espacios, aprovechar un debate tan importante en 
esta Comisión Primera del Senado para contar un 
poco qué es lo que están haciendo.

Porque yo sé que han venido adelantando 
muchas cosas, pero uno no entiende como no se 
aprovechan estos espacios para poderle contar al 
país en qué va, cuáles son sus metas, cuáles son sus 

Comisión así lo decide aplazando para la próxima 
semana, pero pues que no haya nuevamente un 
aplazamiento.

citante pues uno tiene que dedicarle horas largas a 
la preparación de este tema, pues uno no se puede 

y que simplemente llegue a aquí y se entere de que 
media hora antes lo aplazaron el debate, entonces 
yo pensaría que deberíamos aplazarlo para la 
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próxima semana pero sin lugar a más excusas. 
Muchas gracias.

Presidente muchas gracias, yo acompaño la 
proposición que va a radicar el Senador Alexánder 
López, me parece que es muy desconcertante 
ver que el Ministro de Defensa a dos citaciones 
que se han cumplido con el procedimiento, con 
el reglamento, el Congreso de la República no 
sean atendidas especialmente por el Ministro de 
Defensa.

Una de las principales funciones del Congreso 
lo sabemos todos los presentes, pues es el debate 
de control político, y ¿A quién se le hace ese 
debate de control político?, pues a los Ministros, 
que son los responsables de la política en el 
país, me parece lamentable, ofende por segunda 
oportunidad el Ministro de Defensa a esta 
Comisión al excusarse como bien lo ha dicho el 
Senador Manuel Enríquez Rosero, como lo han 
mencionado Alexánder López a escasos 20 minutos 
de iniciar la Comisión Primera.

No vemos representantes del Ministerio, 
ninguno de los Viceministros, no veo voluntad de 
ser atendido este debate de control político que ha 
sido priorizado por la mesa directiva. La semana 
anterior se aprobaron cerca de cinco debates, 
proposiciones que establecen debates de control 
político, se ha priorizado este debate de los 
cultivos ilícitos en el país pero hemos escrito con 
preocupación que no tiene eco y no tiene ninguna 
mención por parte del Ministro de Defensa.

Así que acompaño al Senador Alexánder López 
en su proposición de moción de observación, la 
suscribo, y debe ser un mensaje claro que en esta 
Comisión Presidente Roosevelt pues no puede 
maltratarla como nos hemos visto en las últimas dos 
sesiones.

Bien lo decía el Senador Alexánder López 
fueron dos sesiones donde no tenemos otro tema 
para adelantar, no se anunciaron proyectos, no se 
priorizó ningún otro debate de control político, 
fue esta la principal tarea que se encomendó desde 
el 20 de julio cuando el Senador Alexánder López 
radicó y expuso la preocupación de este debate que 
todos acompañamos.

Así que sin más comentarios, Senador 
Alexánder López, le recomiendo que la radique y 
votemos quienes crean que no existe excusa válida 
por parte del Ministro de Defensa para por segunda 
oportunidad dejar plantada a la Comisión, a los 
miembros de los comités cívicos de Buenaventura 
y al país con este repito importante debate de 
control político. Muchas gracias Presidente.

Gracias Presidente, para anunciar que la 
bancada del Centro Democrático también va a 

acompañar la proposición del Senador Alexánder 
López; consideramos que este tema de los cultivos 
ilícitos es uno de los temas en los cuales el 
Gobierno ha mostrado el más evidente, ostentoso, 
estruendoso y absolutamente inaceptable fracaso.

En todas las cifras están a la vista, todos los 
hechos lo están demostrando esta en este tema 
es uno de los temas de mayor prioridad a nivel 
nacional en la agenda nacional, el tema del 
crecimiento de los cultivos ilícitos, el tema del 

del país, la seguridad nacional, la seguridad 
en las regiones, afectan nuestras relaciones 
internacionales y afecta de manera grave las 
posibilidades de la consolidación de la paz.

O sea, no es un tema cualquiera, la seguridad 
porque ya está visto que en muchas regiones 
del país el homicidio está creciendo en esas 

ha ocasionado enormes daños al país en todos 
los ámbitos, genera corrupción, auspicia el 

organizada, proliferación de armas, etcétera.
Colombia se está convirtiendo en un país 

consumidor de drogas de manera acelerada, o 
sea la seguridad del país está comprometida, las 
relaciones internacionales pues ya el Gobierno 
de Estados Unidos a través de múltiples voceros 
ha señalado que este tema va a ser un tema 
absolutamente clave en las relaciones bilaterales 
con Colombia en el futuro inmediato.

La ayuda de los Estados Unidos puede verse 
seriamente comprometida si el Gobierno no cumple 

es lo que está haciendo el Gobierno y cuál es la 
posibilidad real de que esas metas efectivamente se 
cumplan, así de que eso está afectando las relaciones 
internacionales.

Y como lo han dicho incluso algunos voceros 

haber paz, y esa coincidencia de las zonas veredales 
con las circunscripciones especiales de paz en las 
zonas donde está el 90% de los cultivos ilícitos 
pues obviamente es de una honda preocupación 
para todos los colombianos, porque queremos que 
el Gobierno responda sobre esos temas y sobre 
esos hechos.

No hay ninguna, absolutamente ninguna excusa 
válida para que el señor Ministro en dos ocasiones 
haya eludido el debate sobre estos temas en esta 
Comisión, no hay ninguna, pudo habérsele pasado 
algunas cosas en la primera ocasión, ya en la 

El señor Ministro parece estarse sacando del 
culto a este debate, parece estar eludiendo la 
rendición de cuentas ante el Senado y obviamente 
ante la opinión pública nacional en estos temas 
eso es absolutamente inaceptable. Por eso 
consideramos que de manera extraordinaria 
también esta Comisión debería aprobar una 
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observación, una moción de observación al 
comportamiento de este Ministro que a todas 
luces pues está no solamente eludiendo el debate 
sino que está siendo supremamente descortés con 
esta Comisión que es una de las comisiones pues 
más importantes del Senado, de cuyos debates 
la opinión pública, los medios de comunicación, 
están permanentemente pendientes, así que por 
todas las anteriores razones acompañamos la 
proposición del Senador Alexánder López, gracias 
Presidente.

Mil gracias señor Presidente, queridas y 
queridos Senadores, insisto, ya se dijo que la 
importancia del debate es enorme, es importante 
que se realice. La constancia vence lo que la dicha 
no alcanza, yo le sugeriría al señor Senador López 
que insistiera en la realización de esta importante 
sesión de la Comisión Primera para la semana 
entrante por una parte.

Por otra, en relación con la inconformidad 
de nuestro distinguido colega, la acompaño por 
supuesto, este debate es un debate complejo, es 
un debate que requiere estudio, análisis, hace 

razones históricas, el crecimiento de los cultivos, 
lo que estamos viviendo hoy, su relación con la 
paz, etcétera.

Después de haberlo hecho, que lo hemos los 
funcionarios citados pues es un desaire grande, 
y es un desaire para la misma Comisión, para 
pronunciarme sobre la proposición que entiendo 
perfectamente, a mí me gustaría preguntarle señor 
secretario si hay alguna certeza de que la excusa 
del señor Ministro de estar en otra Comisión es 

telefónica.
En el caso de que no sea pues por supuesto que 

lo voy a acompañar la proposición.
Si está funcionando el Consejo de Ministros.

Presidente aprovechando que todavía hay 
quórum decisorio en aras de no interrumpir pues 
la discusión que se tiene en relación al debate, yo 
sí quisiera señor Presidente que en sesión informal 
se pudiese escuchar a los jóvenes de Buenaventura 
que es un grupo de 36 jóvenes que han llegado 
desde Buenaventura el día de hoy.

Ellos vienen a acompañar su lucha, y su 
acuerdo que hicieron con el Gobierno de 
erradicación del proyecto de ley mediante el cual 
se crea Fonbuenaventura que va a desarrollar toda 
la estructura de recuperación integral y estructural 
de la ciudad, entonces para que en algún momento 
señor Presidente usted facilite la posibilidad de 
que estos jóvenes puedan dirigirse a la Comisión 
Primera y al país.

Sólo eso señor Presidente, gracias.

Así se hará señor Senador, primero escuchemos 
las intervenciones de dos de los Senadores que 
han solicitado el uso de la palabra.

Gracias señor Presidente, yo si fuera el 
Ministro de Defensa de este Gobierno yo tampoco 
vendría a este debate, por ejemplo, pregunta 
el doctor Alexánder en el cuestionario para el 
Ministro de Defensa, ¿Las gestiones realizadas 
para la erradicación de cultivos ilícitos dentro 
del territorio nacional, es criminal del cultivo, las 
hectáreas, y la forma de erradicación?

Le anticipo la respuesta, aunque voy a votar 
favorable positivamente su proposición, como 
la va a votar toda nuestra bancada, la respuesta 
sincera sería no hay política, y por más excusas, 
por más pretextos, o por más desplantes tendrá 
que hacer siempre lo que llaman en la literatura 
el gesto que está haciendo, hará mutis por el foro.

Porque es que la política es que no haya 
política, es que eso se pactó en el acuerdo de mayo 
del 2014 entre las FARC y el Gobierno nacional, 
particularmente con respecto a la erradicación por 
la vía única comprobada que sirve, la fumigación.

Pongo por testigo al doctor Eduardo Enríquez 
y al doctor Manuel respecto a este tema en el año 
2003 tal vez un acuerdo entre el Gobierno del 
Presidente Palacios y el Gobierno del Presidente 
Uribe, Palacios de Ecuador, como había una queja 
muy reiterada y muy enérgica en los organismos 
internacionales respecto a la fumigación en la 
frontera, diciendo del Gobierno del Ecuador, el 
Gobierno del Presidente Palacios es que estaba 
afectando cultivos más allá de la frontera del río 
San Miguel.

El Gobierno del Presidente Uribe ingenuamente 
acordó dejar libre de erradicación vía aspersión 
de 10 km desde el río hacia Colombia, nosotros 
fuimos a sobrevolar, yo creo que el doctor Manuel 
de pronto nos acompañó, el hecho es que cuando 
se presentó la queja ante la OEA dos años después 
que había pasado allí luego del ataque de las 
fuerzas armadas y de la policía colombiana al 
campamento del señor Reyes de las FARC y nos 
encontramos con esta sorpresa.

Los 10 km estaban totalmente sembrados de 
coca, totalmente sembrados de coca, y recuerde 
que después del acuerdo e incluso antes en 
algunas intervenciones internacionales el 
Presidente se ha mostrado partidario de la política 
de descentralización, a veces habla de ella, otra 
vez de legalización.

Siempre en una actitud absolutamente 
despreocupada, desentendida, indolente frente a la 
siembra de coca, al procesamiento de las toneladas 
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métricas de cocaína y al negocio establecido 
para su comercialización en donde participan 
principalmente carteles como las FARC y carteles 
mexicanos.

Por eso entonces vamos a votar favorablemente 
la proposición del Senador Alexánder López, pero 
además anunciamos o anticipamos, o simplemente 
les traemos a este debate y el sentido común y 
diremos el Ministro se negará reiteradamente 
aunque no volvamos a citar a responder ese 
cuestionario. Gracias señor Presidente.

Muchas gracias señor Presidente, yo en primer 
lugar felicito al Senador citante Alexánder López 
es por traer a la Comisión de nuevo este tema, este 
debate, que es de la mayor importancia y siempre 
hemos mantenido la postura de que los Ministros 
deben asistir al control político en el Congreso 
de la República y si no hay excusa válida para 
su ausencia pues por supuesto que suscribo la 
proposición presentada de moción de observación, 
porque entra dentro de esa línea y esa lógica.

Quería solamente decir señor Presidente 
que este tema es importante Senador López 
complementarlo con la seguridad fronteriza, de las 
trazas de vuelos ilegales que se han detectado que 
salen con cocaína desde Venezuela que estamos 
en alrededor de 700 trazas de acuerdo al programa 
de interdicción aérea de los Estados Unidos que la 
información que arroja ese programa de interdicción 
aérea toda la cocaína se está movilizando por la 
frontera, está pasando Venezuela y desde allí está 
saliendo vía aire.

Otra cosa es la cocaína de Tumaco que en su 
mayoría sale por otra vía marítima hacia Ecuador 
o por otras rutas hacia Centroamérica y hacia 
México, pero ahora que estamos en esta situación 
crítica con Venezuela y que la frontera es un punto 
muy vulnerable que tenemos por su porosidad y 
por su falta de presencia en materia de seguridad, 
en materia de política social del Estado me parece 
que ese tema de las fronteras y de la frontera con 
Venezuela es un tema que debería ser complemento 
de este debate sobre cultivos ilícitos.

Entonces es muy importante si ya está a ponerle 
todo el énfasis que se merece porque me imagino 
que el Ministro de Defensa ha venido trabajando 
desde hace varios meses en todos los escenarios 
que se pueden presentar ante esta emergencia y 
esta crisis que vive Venezuela en la frontera y las 
consecuencias que esto puede traer para Colombia.

De modo que es muy importante saber ¿Qué 
medidas ha tomado el Gobierno nacional?, 
¿Qué escenarios ha contemplado?, ¿Qué 
planes de contingencia están diseñados para ser 

¿Cómo se van a soportar desde el punto de vista 
logístico?, porque es de la mayor gravedad lo que 
está pasando en Venezuela y en cualquier momento 

el impacto en la frontera se puede acrecentar de 
una manera dramática.

Entonces Presidente era para mencionar eso y 
por supuesto cuando usted lo tenga a bien poner 
a disposición y consideración de la Comisión la 
proposición que ya ha sido presentada, gracias 
Presidente.

Muchas gracias Presidente, mucho me temo 
que este sin duda esta excusa baladí, innecesaria 
además porque ya sabemos que las citaciones a 
los altos funcionarios del Gobierno sobre todo a 
aquellos que han tenido una relación directa con 
el proceso de paz con las FARC pues solamente 
acuden a las citaciones de las FARC o de todo lo 
que tenga que ver con el proceso no propiamente 
vienen al Congreso de la República.

Tal como lo pudimos palpar en la sesión 
plenaria de la semana anterior, pues si vienen 
algunas voces casi que a destajo, totalmente fuera 
de lugar a advertir lo que para nadie era un secreto 
estaba ocurriendo en Venezuela, Venezuela hoy es 
una caldera pero esa caldera venía a fuego lento 
cocinándose desde hace varios años.

Y desde hace varios años nuestro partido y 
algunas otras cosas muy aisladamente advirtieron 

país bajo el imperio de una dictadura para el 

de narcóticos.
Gracias entonces, esas voces que lucieron 

muy apartadas, muy tímidas, cuando esta caldera 
estaba cocinándose a fuego lento y mal podría hoy 
hacer expresión de rechazo de lo que precisamente 
ocurrió a los ojos de ya no es su mejor amigo sino 
su amigo defenestrado Presidente Santos.

Estas situaciones no son menores, porque 

general de la nación cuando se posesionó y para 
sorpresa de muchos entró sacudiendo el mantel 
de la política antinarcóticos del propio Presidente 
Santos, quien lo había posesionado 24 horas 
antes, cuando su primer discurso en el Congreso 
esto es ante el Senado dijo que Colombia nadaba 
en coca, que la extensión de cultivos se acercaba a 
las 160.000 o 180.000 ha.

Y era entre otras razones un argumento 
que veníamos exponiendo en el partido y que 

más detalladas como el Departamento de Estado 
o la propia Organización de Naciones Unidas. 
Entonces que no se venga aquí el Ministro de 
Defensa –que más parece de alguna manera el 
Ministro de la indefensa nación colombiana– a 
decir que no viene a rendir cuentas sobre un asunto 
frente al cual no ha tenido sino los ojos, las narices 
y los oídos tapados.

Coincido plenamente con mis compañeros de 
bancada, coincido plenamente con el Senador 



G  697 Martes, 15 de agosto de 2017 Página 15

Alexánder López en que hay que dejar un precedente, 

entrar en terrenos que pertenecen a cada uno de los 
Senadores en esta Comisión, pero ojalá pudiera ser 
de manera categórica y de consuno porque si dos 
veces un debate de estas dimensiones el Ministro 
todavía con evasivas pues evidentemente es un 
despropósito y un acto absolutamente hostil hacia 
la Comisión.

Pero por sus obras los conoceréis, y ahí está, 
indemne en la nación colombiana nadando en coca 
y el señor Ministro de la Defensa ayer haciendo 
ejercicios de posesión militar en el célebre puente 
de Boyacá conmemorando la gesta patriota.

No, esto queda en un punto muy bajo, sin duda, 
queda en un punto muy bajo fácilmente recogible 
la gestión absolutamente insulsa del señor 
Ministro de la Defensa, que solamente refrito le da 
cuenta aquí en este lado de la ilegalidad atosigan y 
lo conminan a que dé cuentas de sus actuaciones, 
nosotros señor Presidente termino con esto vamos 

Comisión el Senador Alexánder López.

Y ojalá sirva como seguramente sabemos más 

patético papel en el que ha caído este Congreso de 
la República que por cuenta de las derivaciones 
del fast track y otras medidas totalmente exóticas 
o de tradición civilizada de hacer un ejercicio de 
control político permanente a las acciones del 
ejecutivo ha caído realmente en una situación de 
amanuense del primer mandatario de la Nación.

Muchas gracias señor Presidente.

Gracias Senador. Antes de poner en 
consideración la proposición presentada por 
el doctor Alexánder López, es mi obligación 
informarles a los miembros de esta Comisión que 

í hubo 
Consejo de Ministros; en este momento ya no hay 
Consejo de Ministros pero sí hubo Consejo de 
Ministros.

Atendiendo instrucciones de la Presidencia 
por Secretaría se da lectura a la siguiente

 :
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Presidente para anunciar que suscribo la 
proposición y no me parece una excusa válida que 
haya Consejo de Ministros, o es que el Presidente 
no sabe que el Congreso funciona martes y 
miércoles y que se cita a los Ministros a debates 
de control político citado en martes o miércoles 
a Consejo de Ministros; es de frente un saboteo 
a la actividad legislativa y de control político del 
Congreso, eso lo sabe perfectamente Presidencia 
de la República, aquí no se cita a nadie por 
sorpresa.

Y esta es la segunda vez que evaden un debate 
crucial para el país, de manera que esa no me 
parece una excusa válida y por lo tanto suscribo la 
proposición y votaremos la proposición propuesta 
por el Senador Alexánder López.

Gracias Presidente, para reforzar la moción 
me acaban de informar que hay Ministros en este 
momento atendiendo comisiones constitucionales 
del Congreso en este momento, la pregunta que yo 
me hago y ¿Le quedaba muy lejos al Ministro para 
venir acá o donde fue el Consejo de Ministros? 
Pero tengo ya aquí las pruebas. En este caso me 
acaba de llegar aquí un informe por ejemplo de 
que el Ministro de Agricultura en este momento 
esta Comisión Quinta, atendiendo la Comisión y 
sus asuntos correspondientes. Solo era para eso 
señor Presidente.

La Presidencia cierra la discusión de la 
Proposición número 06, moción de observación y 
abre la votación.

SÍ NO

Amín Hernández Jaime X

Enríquez Maya Eduardo X

Galán Pachón Juan Manuel X

Gaviria Vélez José Obdulio X

Gerléin Echeverría Roberto X

López Hernández Claudia X

López Maya Alexánder X

Morales Hoyos Viviane X

Motoa Solarte Carlos Fernando X

Rangel Suárez Alfredo X

Rodríguez Rengifo Roosvelt X

Serpa Uribe Horacio X

Varón Cotrino Germán X

Total 12 01

La Presidencia cierra la votación y por 
Secretaría se informa el resultado:

í

En consecuencia, ha sido aprobada la 
Proposición número 06 moción de observación al 
doctor Luis Carlos Villegas, Ministro de Defensa.

Presidente gracias, bueno dejamos a su 
consideración la realización o no del debate. 
Yo pues quiero agradecerles a los Senadores y 
Senadoras de esta Comisión el haber acompañado 
esta proposición; me parece que más que un 
irrespeto al Senador Alexánder López es un 
irrespeto al Congreso, y me parece que ese es 
un mensaje también muy importante para este 
Gobierno para que aprenda a respetar.

Si bien es cierto una moción de observación no 
es lo que uno quisiera en relación a la actuación 
de estos Ministros o estos funcionarios, pero creo 
que es muy importante que nosotros vayamos 
dando esos pasos, vayamos dando ese ejemplo de 
que el Congreso se respeta independientemente de 
que sea al Gobierno, y valoro la actitud de algunos 

Gobierno, que acompañan al Gobierno, hayan 
tomado esta postura, gracias a todos los Senadores 
y Senadoras por eso.

Perdóneme tanta molestia hoy, pero sí 
quisiera que antes de que levantemos aprueben 
la sesión informal y escuchemos a los jóvenes de 
Buenaventura que de verdad llevan 36 horas en 
un bus, llegaron hace una hora y quieren que la 
Comisión Primera los escuche en este Congreso, 
excúsenme si es posible señores Presidente y 
honorables colegas.

Así vamos a proceder. No obstante, permítame 
manifestarles que este debate lo vamos a 
programar por su importancia para el próximo 
martes, esperamos que ese día los Ministros 
citados se hagan presentes.

Les informo igualmente que mañana tenemos 
programada para el Orden del Día la discusión 
del presupuesto de las entidades cuyo control 
corresponde a esta Comisión, el presupuesto 
apenas se está presentando en el día de hoy en la 
Cámara de Representantes, razón por la que se 
hace necesario aplazar este debate del presupuesto 
para la próxima semana el día miércoles.
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Mañana vamos a debatir un proyecto de ley que 
está sobre la mesa para cuyo trámite se designó 
una subcomisión que esperamos tenga un informe 
en el día de mañana, a propósito del carácter de 
ley ordinaria o estatutaria que debe dársele a ese 
proyecto.

Siendo las 11:31 a. m. la Presidencia pregunta 
a los miembros de la Comisión Primera de Senado 
si se declara sesión informal, para escuchar voces 
de Jóvenes Unidos por Buenaventura a lo cual 

Bueno primero saludarlos, saludar a la 
Comisión Primera y agradecer de manera 
personal a Alexánder López por permitir que la 
voz de Buenaventura llegue hasta acá, que llegue 
al Congreso de la República, que llegue hasta la 
Comisión Primera, saludar a todos los congresistas 
por permitirse y permitirnos escucharnos, conocer 
de primera mano la problemática de Buenaventura.

Creo que en muchos espacios ya se han 
mencionado porque hemos tenido muchísimas 
personas acá, creo que después del más reciente 
paro se ha hecho muy evidente la problemática que 
tiene Buenaventura, Buenaventura es un huerto 
estratégico para el país, no solo para el país sino 
para la región, para Latinoamérica, para América, 
para Asia.

Pero también es un puerto que por ser tan 
estratégico reúne todas las problemáticas que 
puede tener una región, que puede tener una 
ciudad, Buenaventura es la ciudad en la cual 
tuvimos las casas de pique, en la ciudad donde 
tenemos más de la mitad de la población víctima 

pero paradójicamente es una ciudad que le deja 
muchísimos ingresos al país.

Entonces, es una ciudad de grandes contrastes, 
podemos ver, revisar cifras y ver cuánta plata 
le deja anualmente Buenaventura al país y 
podemos contrastarla con las cifras de desempleo 
y de informalidad laboral que tenemos en 
Buenaventura.

Entonces Buenaventura es una ciudad con 
400.000 habitantes que no tiene un hospital de 
tercer nivel, Buenaventura es una ciudad en la que 
tú te mueres porque no tienes cómo te hagan un 
electrocardiograma, Buenaventura es una ciudad 
en la que a muchos sectores el agua no llega en 20 
días, y siempre días no llueve las personas van a 
estar 20 días sin agua.

Entonces nosotros venimos aquí voy y estamos 
muy agradecidos de estar acá ¿Por qué? Porque 
venimos a colocar estas problemáticas de primera 
mano, porque es el sentir de toda la población 

de Buenaventura, que Buenaventura cambie, 
pero que cambie con la participación nuestra, 
es necesario que el desarrollo que necesita 
Buenaventura pase por nuestras manos, que pase 
por las nuevas generaciones, que pase por la gente 
de Buenaventura que realmente entiende reconoce 
y padece la problemática de Buenaventura.

Necesitamos que desde Bogotá se legisle 
desde Bogotá se piense en transformaciones para 
Buenaventura pero que sean transformaciones que 
pasan por la gente, no podemos hablar solamente 
de un desarrollo portuario para Buenaventura 
cuando su gente está en la miseria, la gente 
de Buenaventura se está muriendo de hambre 
literalmente.

Eso no es algo que uno diga, bueno lo quiero 
decir, no, la gente en Buenaventura se está 
muriendo de hambre, yo los invitaría a que vayan 
a Buenaventura y se entregan hoy a Buenaventura 
lo más seguro es que mañana tengan mirada de 
China, mirada de China como comúnmente se le 
conoce en Buenaventura llamada conjuntivitis, en 
Buenaventura más del 70% de su población hoy 
está con conjuntivitis.

La conjuntivitis no es letal, pero la meningitis 
sí es letal, en Buenaventura el año pasado 
murieron más de 100 niños por meningitis, por ser 
un puerto y por la rapidez como se expanden las 
bacterias y como se expanden las enfermedades, 
hoy Buenaventura tiene más de la mitad de su 
población con conjuntivitis, y ustedes llegan hoy 
y mañana van a estar conjuntivitis.

La conjuntivitis no es letal, pero la meningitis 
sí es letal, entonces lo que venimos a pedir desde 
aquí es un desarrollo aterrizado de la comunidad 
de Buenaventura, necesitamos que el desarrollo se 
piense con nosotros y se nos incluya a nosotros 
que somos quienes padecemos y conocemos 
la problemática de Buenaventura, muchísimas 
gracias honorables Senadores de la República.

Buenos días, Isaías, gracias, un saludo con 
toda fraternidad y con muchísima esperanza sobre 
todo para los Senadores y las Senadoras que se 
encuentran presentes y el público en general. Ya 
Carolina anunciaba muchas de las motivaciones 
que conllevaron que la población en Buenaventura 
determinara durante 22 días la acción legítima de 

El paro cívico de la cual obtuvimos una respuesta 
de una violencia brutal por parte del Estado, pero 
aún con ello el pueblo de Buenaventura resistió 
y sigue resistiendo, porque hay una consigna que 
nosotros estamos manejando señores congresistas, 
señores congresistas, y es que Buenaventura 
cambia o cambia.
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Necesitamos que el Estado tenga una mirada 
realmente humanista hacia Buenaventura, 
son muchos años de abandono, la Cámara de 
Comercio nos dice que de cada 100 personas en 
Buenaventura 14 viven en la miseria, hay gente 
que no come, 36 personas tienen necesidades 
básicas insatisfechas, gente que deja de disfrutar 
un derecho para poder tener el otro, gente que 
guarda el transporte para poder tener alguito de 
alimentación.

Y con todas esas necesidades básicas 
insatisfechas es lo que nos tiene a nosotros aquí, 
para solicitarles a los congresistas que se pongan 
en el zapato de los bonaerenses, de los ciudadanos 
y de las ciudadanas de Buenaventura, somos seres 
humanos, en sus manos está un proyecto de ley 
que crea un fondo autónomo para Buenaventura.

Sin ese fondo autónomo no tendríamos los 
recursos para que en 10 años por ejemplo ocurra 
esto, la mitad, más de la mitad de la población en 
Buenaventura está desempleada, el 64%, en 10 
años el DANE mostraba una tasa de desempleo 
de un dígito, eso es un sueño para nosotros, es una 
ilusión para nosotros y nosotros queremos que 
ustedes compartan también ese sueño, que nos 
acompañen a hacer realidad porque son derechos 
que nosotros tenemos.

El agua, el agua ese es un zapato en el que yo 
también los invito o los invitamos fraternalmente 
a oponerse, ¿Quién va a trabajar sin bañarse? 
¿Quién manda a los hijos, a las hijas que muchos 
de ustedes también a lo mejor son capaces, a 
sus hijos y a sus hijas sin bañarse? Eso pasa en 
Buenaventura, por eso estamos construyendo una 
nueva historia que es la historia de la dignidad y 
de nuevo queremos invitarlos junto a fraternidad a 
que nos acompañen no solamente en la aprobación 
del proyecto de ley sino a que se haga realidad 
durante esos 10 años todo lo que quise empezar a 
discutir en relación a Buenaventura.

Que haya los hospitales que necesitamos, que 
haya las escuelas que necesitamos, que haya la 
vivienda digna que necesitamos, que nosotros 
podamos tener la posibilidad de un empleo digno 
y decente. Ya no aguantamos más, la historia tiene 
que ser distinta, creemos que el Estado nos ha 
abandonado y que necesitamos de nuevo le dijo 
una mirada humanista, Buenaventura de empezar 
y tiene que empezar a respetarse.

El pueblo no se va a rendir. Aquí estamos 
muchos compañeros allá afuera con el cansancio 
que puede demandar este viaje, pero queremos 
enviar un mensaje con muchísima fuerza, fervor 
de legitimidad, de seres humanos porque no nos 
vamos a rendir, que esta nueva historia la vamos 
a hacer realidad. No solamente teníamos 36 

9.000 ciudadanos y ciudadanas de Buenaventura 

conscientes de que necesitamos que el Congreso 
de la República sea coherente con la voluntad del 
pueblo de Buenaventura.

y que nos ayuden a construir la nueva historia. Yo 
termino con esto y de nuevo agradecer también 
al Senador Alexánder López por su determinación 
en acompañar las justas luchas del pueblo de 
Buenaventura, a ustedes señores congresistas por 
la atención y de verdad necesitamos la solidaridad 
y la fraternidad, que nos pongamos en los zapatos 
del pueblo de Buenaventura. Muchas gracias.

Gracias a los voceros de Buenaventura que 
nos han visitado y a la Comisión y nos invitan 
a respaldar sobre todo el proyecto y la creación 
del fondo que será muy útil para el futuro de 
Buenaventura, muchas gracias.

Siendo la 11:41 a. m. la Presidencia reanuda la 
sesión formal.

Atendiendo instrucciones de la Presidencia por 
Secretaría se da lectura a los proyectos que por su 
disposición se someterán a discusión y votación 
en la próxima sesión ordinaria:

1. 
, por medio del 

cual se prohíbe la práctica de alquiler de vientres 
en Colombia por ser una categoría de trata de 

reproductivos.

IV

Anexo número 1. Repuestas al cuestionario de 

por el doctor Luis Carlos Villegas Echeverri, 
Ministro de Defensa Nacional.

Anexo número 2. Repuestas al cuestionario de 

por el doctor Aurelio Iragorri Valencia, Ministro 
de Agricultura y Desarrollo Rural.

Anexo número 3. Repuestas al cuestionario 
de la Proposición aditiva número 05 de 2017 

Procuradora Delegada para la Paz y la Protección 
de los Derechos de las Víctimas.

Anexo número 4. Repuestas al cuestionario de 

por el doctor Eduardo Díaz Uribe, Director para la 
Sustitución de Cultivos Ilícitos.



G  697 Martes, 15 de agosto de 2017 Página 19

 01



Página 20 Martes, 15 de agosto de 2017 G  697



G  697 Martes, 15 de agosto de 2017 Página 21



Página 22 Martes, 15 de agosto de 2017 G  697

 02



G  697 Martes, 15 de agosto de 2017 Página 23



Página 24 Martes, 15 de agosto de 2017 G  697



G  697 Martes, 15 de agosto de 2017 Página 25



Página 26 Martes, 15 de agosto de 2017 G  697



G  697 Martes, 15 de agosto de 2017 Página 27



Página 28 Martes, 15 de agosto de 2017 G  697



G  697 Martes, 15 de agosto de 2017 Página 29



Página 30 Martes, 15 de agosto de 2017 G  697



G  697 Martes, 15 de agosto de 2017 Página 31



Página 32 Martes, 15 de agosto de 2017 G  697



G  697 Martes, 15 de agosto de 2017 Página 33



Página 34 Martes, 15 de agosto de 2017 G  697



G  697 Martes, 15 de agosto de 2017 Página 35



Página 36 Martes, 15 de agosto de 2017 G  697

Siendo las 11:42 a. m., la Presidencia levanta 
la sesión y convoca para el miércoles 9 de agosto 
de 2017, a partir de las 10:00 a. m., en el salón 
Guillermo Valencia, del Capitolio Nacional.

IMPRENTA NACIONAL DE COLOMBIA - 2017


